

Los sindicatos denuncian esperas de hasta dos horas en las Urgencias de la Costa



**DAMIÁN
RUIZ FAJULA**

✉ motril@ideal.es
 @druizfajula

La falta de médicos de Atención Primaria satura algunos centros de salud de la comarca, en los que se reclama más personal

MOTRIL. El pasado 15 de julio, el delegado de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de la Junta en Granada, Higinio Almagro, realizó una visita al hospital Santa Ana de Motril para garantizar la atención sanitaria, tanto urgente como no, a toda la ciudadanía durante los meses de verano, fundamentalmente en la Costa, territorio en el cual la población se cuadruplica en algunos municipios. Para ello, afirmó que se ha realizado una inversión de 7,58 millones de euros por parte de la Consejería de Salud para contrataciones de profesionales que sustituyesen a aquellos que se marchasen de vacaciones y que reforzarían los centros de salud en el litoral. De esa inversión salieron 22 trabajadores de refuerzo –11 médicos y 11 enfermeros– que nutren hasta septiembre los centros de atención primaria de La Herradura (2), Almuñécar (6), Sabinosa (6), Torrenueva (2), La Mamola (2), Calahonda (2) y Gualchos-Castell de Ferro (2).

Hasta aquí la teoría. En la práctica, las temidas esperas en las salas de Urgencias se han reproducido en algunos centros de la Costa más de lo deseado hasta el punto de que los sindicatos señalan que, de promedio, un paciente puede permanecer entre una hora y media y dos horas aguardando para ser atendido. Situación que se incrementa durante los fines de semana al haber un mayor volumen de población –y, por tanto, de posibles incidencias–, llegando a contabilizar en algunos momentos puntuales hasta las cinco o seis horas. Un auténtico quebradero de cabeza para la quincena de profesionales que trabajan en Urgencias a lo largo del litoral y que están a cargo de unos 200.000 vecinos durante las vacaciones, tal y como aseguran desde el sindicato médico de Granada.

«Están saturados porque hay mucha gente; el problema no es de las Urgencias, sino que estas se masifican debido a la falta de compañeros en las consultas en los centros de salud, ya que donde deberían estar cinco, hay tres o dos», resalta Encarnación Guillén, delegada de Primaria del sindicato médico en el Área Sur. «Existe mal de fondo, ya que las consultas de atención primaria no están



Varias pacientes acuden ayer por la tarde a la sala de Urgencias del centro de salud de Motril Centro. :: JAVIER MARTÍN

LAS FRASES

Encarnación Guillén

Delegada sindicato médico

«El problema no es de las Urgencias, sino de la falta de consultas de Atención Primaria en verano»

Mª Ángeles Carranza

Responsable Sanidad CC OO

«El 95% de los centros cierran por la tarde, por lo que la gente debe ir sí o sí a Urgencias, saturándose»

bien sustituidas... el pasado fin de semana hubo personas que estuvieron cinco o seis horas de espera en el hospital para ser atendidos, aunque normalmente como mucho están tres horas sábados y domingo ya que cuando se produce mayor acumulación. A falta de los datos de agosto, en julio los pacientes han estado de media entre una hora y media y dos horas de espera», concreta Guillén.

Sin refuerzos

«Hace tres años que no se contratan refuerzos en Atención Primaria para los desplazados, pero la culpa no es de ellos sino de la mala planificación... por ejemplo, desde Motril se ha ido a cubrir Albuñol, por lo que

los profesionales están agobiados», incide la delegada, quien reclama más personal para la realización de las sustituciones. «Lo mínimo es que se contrate más gente con contratos adecuados y en condiciones, que se cubra desde el primer día, puesto que aquí se atiende tanto la zona sur como la Alpujarra», recuerda Guillén, que insiste en que, además, los centros de salud de julio a septiembre «se cierran por las tardes, por lo que se queda menos de la mitad de profesionales».

En la misma línea va Mª Ángeles Carranza, responsable de Sanidad de CC OO en Granada, sobre los horarios de los centros de salud que, al final, acaban repercutiendo en que la gente, al no poder acudir a consulta ante la falta de las mismas, vaya finalmente a Urgencias, saturando el servicio. «El 95% de los centros cierran por la tarde, por lo que la gente debe ir sí o sí a Urgencias, algo que no se entiende porque es en esta época del año cuando más pacientes potenciales pueden haber, mientras que en invierno de lunes a jueves por las tardes sí que están abiertos», recalca. Esta testitura hace que, subraya, «el personal redoble esfuerzos, puesto que hay menos trabajadores para atender a cuatro veces más población... y al final se produce el colapso». A ello contribuye, en su opinión, «que en la Costa la contratación de sustitutos se redujese un 10% con respecto a 2015, a lo que hay que unir el hándicap de que se

jubilaba más gente y quedan más plazas por cubrir».

Sobre la situación en los municipios costeros, Carranza apunta a los que están en mayores aprietos: el centro de salud Castell de Ferro-La Mamola. «Las Urgencias se duplican, y mientras que en invierno hay 60 personas diarias, en verano ascienden a 90-120 que son atendidas por un único equipo, por lo que si hay una urgencia de grado uno o dos y hay que ir al hospital de Motril, el centro de salud se queda solo, únicamente con alguien en recepción, pero sin personal médico... aparte de que por las mañanas sólo hay dos personas pasando consulta cuando la población se duplica por las vacaciones», expresa.

En otras zonas la espera también puede llegar a ser notoria. «En Almuñécar, pueblo que siempre registra problemas de esta índole al cuadruplicarse su población, alguna vez se han esperado cuatro horas para ser atendidos, y fruto de esta desesperiación al final la gente va al hospital, y allí más de lo mismo». En Sabinosa, por contra, no se están registrando demoras. «Lo que exigimos es un plan de vacaciones proporcional y que aumente el personal: hay que contratar para cubrir los centros médicos y estas situaciones sólo se evitan con un plan de vacaciones serio», asevera Carranza.

Fuentes de la delegación de Salud contactadas por este periódico a tenor de estas denuncias de los sindi-

catos expresaron que no existe «ningún problema» en torno a los tiempos de espera en las salas de Urgencias de los centros de salud de la comarca, considerando que se solventan «a un ritmo razonable». No obstante, destacan que en momentos puntuales se pueden producir demoras «pero que no es la tónica puntual». En relación a las quejas sobre la falta de camas en el hospital Santa Ana –el sindicato CC OO apunta a que en Motril se cerraron 28 durante el verano, además de dos quirófanos–, expresaron que aquellos usuarios que requieren ingresos «no tendrán problemas».

Despejado

Aunque durante el transcurso del verano los centros han experimentado mayor saturación, el final de las vacaciones, unido a un descenso de población, hace que la Costa poco a poco recupere la normalidad. «Parece que han desaparecido los usuarios», expresó una enfermera del centro de Castell de Ferro ayer a mediodía ante la falta de trabajo. Durante la misma mañana, en el hospital de Motril en las Urgencias estaba todo muy tranquilo y despejado, mismo panorama que a la tarde. En el centro de salud Motril Centro, más pequeño, se encontraban una docena de personas que esperaban pacientemente su turno. «Estos meses estaba peor, parece que se relaja», relata Ana, paciente que espera «no aguardar las casi dos horas que tardaba hace un mes».